

ISSN : 2830-9227

Fabriques Urbaines



صالح بوبنيدر
SALAH BOUBNIDER

Fab.Urb

La revue de la ville et l'environnement de l'Université de
Constantine 3. Salah Boubnider

Varia

Volume 01. Numéro 01
Juin 2020

www.fabriques-urbaines.univ-constantine3.dz

E-ISSN: 2800-0900

Fabriques Urbaines (Fab.Urb) est une revue algérienne, créée à l'initiative de la Faculté d'architecture et d'urbanisme et de l'Institut de gestion des techniques urbaines de l'Université de Constantine 3. De périodicité semestrielle, elle est dirigée par un comité scientifique et possède un comité de lecture. Elle est interdisciplinaire et trilingue arabe-français-anglais.

La revue s'intéresse aux espaces des sociétés. Elle privilégie les analyses empiriques qui permettent de comprendre les questions urbaines, environnementales et, plus généralement, les processus de constructions/reconfigurations territoriales qui se déroulent particulièrement autour de la Méditerranée.

Elle reste par ailleurs ouverte aux réflexions extra-méditerranéennes portant sur tous les phénomènes que l'univers des villes et de l'*urbain* contemporain offrent à l'analyse, relevant des domaines aussi divers et variés que l'aménagement, l'architecture, la géographie, l'urbanisme et la sociologie urbaine.

La revue vise à initier un processus qui doit favoriser l'échange scientifique et la confrontation des idées au sein de l'université, entre chercheurs confirmés et doctorants, mais aussi entre le monde de la recherche et celui des professionnels, aménageurs, édiles et acteurs de la société civile.

COMITÉ ÉDITORIAL

DIRECTRICE DE L'ÉDITION

Benmohammed Karima
Université de Constantine 3

RÉDACTEUR EN CHEF

Lakehal Ahcène
Université de Constantine 3

RÉDACTRICE EN CHEF ADJOINTE

Djeghar Aïda
Université de Constantine 3

ÉDITEURS ASSOCIÉS

Belabed-Sahraoui Badia. Université de Constantine 3.
Benabbas Chaouki. Université de Constantine 3.
Bendjaballa Ouassila. Université de Constantine 3.
Bragdi Salim. Université de Constantine 3.
Mebirouk Hayat. Université de Constantine 3.
Nait Amar Nadra. Université de Constantine 3.
Bouani Tahar. EPAU d'Alger.
Boussouf Rabah. Université de Constantine 1.
Mazouz Said. Université d'Oum Bouagui.
Redjam Ali. Université de Msila.
Safar Zitoun Madani. Université d'Alger 2.
Trache Sidi Mohamed. Université d'Oran 2.
Abdellaoui Abdelkader. RCVA. AIDEC. France.
Belhadi Omar. Université de Tunis. Tunisie.

Bouchetta El Khazzan. Université de Fès. Maroc

Boulekbache Hafida. Université de Valenciennes et du Hainaut Cambresis. France.

Brunfaut Victor. Université Libre de Bruxelles. Belgique.

Fransecca Fatta. Università Degli Studi Mediterranea Di Reggio Calabria. Italy.

Frey Jean-Pierre. Institut d'urbanisme de Paris. France.

Greco Florina. Université de Bucarest. Roumanie

Pagand Bernard. Institut National des Sciences Appliquées de Strasbourg. France.

Saadaoui Ahmed. Université de Manouba. Tunis.

Signoles Pierre. Université de Tours. France.

Sossou Koffi Benoît. University of Abomey-Calavi-Benin.

Tajudeen Ademola Akanji. University of Ibadan. Nigeria

Tardy Cecile. Université de Lille. France.

Tchekote Hervé. Université de Dschang-FLSH/FASA. Cameroun.

Yemmafouo Aristide. Université de Dschang-FLSH/FASA. Cameroun.

SECRETARIAT

Secrétaire d'édition et de mise en ligne

Chelghoum Samia
samia.chelghoum@univ-constantine3.dz

Conception graphique et mise en page

Lakehal Ahcène & Djeghar Aïda

Suivi informatique

Aissa Lamri Zeggar

SOMMAIRE

Éditorial	04
Abdelkader Abdellaoui Une gouvernance urbaine intelligente est-elle possible en pays en développement ? Les contraintes, les ressources, les outils innovants et les stratégies	05
Saliha Abdou, Nour Houda Bouchenak Energy consumption of public housing: performance, characteristics and household behavior.....	18
Ahcène Lakehal La dénomination des espaces dans la ville nouvelle d'Ali Mendjeli (Algérie) : L'expression d'une compétence habitante.....	26
Tajudeen Akanji Local information, knowledge resources and management of urban security issues in emerging multi ethnic cities: the case of Nigeria	37
Hervé Tchekote, Célestin Kaffo, Etienne Collins Kana, Chrétien Ngouanet Pratiques d'habiter des « mal lotis » dans les zones marginales à risques dans la ville de Yaoundé (Cameroun) et conséquences socio-environnementales.....	48

ÉDITORIAL

Le numéro inaugural de la revue *Fabriques Urbaines* (Fab.Urb) se veut révélateur de la volonté du comité fondateur d'annoncer haut et fort la ligne éditoriale adoptée par la revue, à savoir pluridisciplinarité, empirisme, multilinguisme et prédilection accordée aux espaces des sociétés de la Méditerranée et ceux de l'Afrique en particulier.

Les auteurs qui y figurent ont en effet été directement contactés par le comité de rédaction de la revue pour fournir des textes inédits, issus de leurs recherches respectives, s'agissant pour les uns de la réalisation, à partir d'une longue pratique de terrain, d'une thèse de doctorat, pour les autres, d'une réflexion sur l'étude de cas particuliers.

Ce numéro varia regroupe cinq textes divers dans la thématique qu'ils traitent, le matériau qu'ils mobilisent ou encore l'aire géographique qu'ils concernent par l'analyse. Abdelkader ABDELLAOUI y traite une notion polysémique et très en vogue : « la Smart city » (la ville intelligente). Après avoir brossé le portrait des différentes acceptions de l'expression, l'auteur questionne les promesses et les limites de ce concept dans le contexte des pays en voie de développement où le droit à la ville n'est pas encore entièrement acquis. A partir de l'exemple de la ville algérienne de Laghouat, Abdellaoui conseille de se méfier de l'usage systématique de l'expression « Smart City », pour plutôt se servir de la notion de « Ville durable », synonyme, selon lui, à une gouvernance intelligente basée sur le principe premier de bonne gestion des ressources.

ABDOU Saliha et BOUCHENAK Nour El-houd s'intéressent à la performance énergétique de l'espace résidentiel. La diversité morphologique de l'habitat que présente la ville de Sétif (Algérie) a servi les auteurs de terrain pour vérifier leur hypothèse. En engageant un protocole d'enquête qui conjugue mesures des effets thermiques, simulation énergétique et questionnaire qualitatif, elles ont pu confirmer que les pratiques domestiques et le comportement des habitants modifient considérablement, dans un sens ou dans un autre, la consommation énergétique dans l'habitation. Les pratiques d'habiter, cette fois-ci langagières, dans la ville nouvelle d'Ali Mendjeli, sont aussi au cœur de la réflexion présentée par Ahcène LAKEHAL. L'auteur part de l'idée que la dénomination des lieux constitue une forme d'appropriation « abstraite » qui informe sur les capacités collectives habitantes à fabriquer de l'espace, d'être en ville et de la ville.

Les villes émergentes du Nigeria, essentiellement multi-ethniques, sont choisies par Tajudeen Akanji pour traiter la question de la sécurité (et son pendant l'insécurité), une question qui touche aux ressorts profonds de l'anthropologie de l'habiter. L'auteur propose une démarche qui repose sur l'engagement des acteurs de la société urbaine et sur la maîtrise des ressources locales d'information (LI) pour mieux gérer la sécurité urbaine dans les villes nigériennes.

Enfin, Hervé TCHEKOTE et *al*, montrent que la quête excessive par la population défavorisée d'un chez soi, conjuguée à un laxisme étatique affiché, contribue à l'installation de la ville de Yaoundé (au Cameroun) dans des zones « marginales », constituées de fortes pentes et bas-fonds, initialement non-urbanisables. Cette mobilité résidentielle, qui se réalise au détriment de la sécurité des habitants et de la qualité de leur environnement, est désormais symptomatique, au Cameroun, d'une opposition quasi-permanente entre « la ville de droit » et « le droit à la ville »!



Ahcène LAKEHAL. Rédacteur en chef.